

PROVINCIAS

Atentados terroristas en Asturias

EN VIZCAYA Y EN GALICIA

ACTOS POLITICOS Y DE PROPAGANDA ELECTORAL

LAS FORMACIONES MILITARES

Actos terroristas en Asturias. En La Felguera estallan varios cartuchos de dinamita, causando graves daños

Oviedo, 17. Pasan de veinte las explosiones ocurridas en La Felguera. Las ocurridas en la madrugada del domingo destruyeron cuatro castilletes de la línea de alta tensión de Somiedo. Como se tiene una línea supletoria no se interrumpieron los servicios.

Anoche se oyeron nuevas explosiones, sin que se sepa el lugar exacto donde ocurrieron ni si hubo desperfectos.

Ante estos hechos tan repetidos, el gobernador dispuso la detención de 21 significados comunistas de Langreo y la clausura del centro obrero «La Justicia». Luego de prestar declaración ante el juez especial, fueron trasladados a la cárcel de Oviedo.

En Mieres fueron volados con dinamita nueve tubos de conducción de traída de aguas, y quedaron sin explotar 21 cartuchos colocados dentro de la tubería. Según referencias particulares el atentado es obra de los extremistas de Turón, porque la tubería debió servir para Duro Felguera y como están en huelga, fue adquirida por el contratista en la fábrica Nueva Montaña. Otras referencias aseguran que obedeció a que los obreros empleados en la traída de aguas se negaron a secundar la huelga según les aconsejaban los extremistas de La Felguera.

El gobernador ha manifestado hallarse dispuesto a concluir con estos actos de sabotaje, haciendo dispuesto redoblar la vigilancia.

En Mieres abandonaron el trabajo los obreros de algunos talleres porque fué despedido un obrero.—García.

Desfile militar :: Estallan varios petardos en la factoría de la Duro Felguera :: Se intenta volar un puente :: Columna de conducción eléctrica volada.

Oviedo, 17. Para conmemorar el segundo aniversario de la República se celebró un desfile militar que estuvo lucidísimo, contribuyendo a ello la excelencia del tiempo. Al paso de las fuerzas de la benemérita el público las ovacionó, saludándolas la multitud que presenciaba su paso desde los balcones. También fueron objeto de muestras de simpatía las fuerzas del ejército.

A pesar de las anunciadas medidas de vigilancia continúan los actos de sabotaje en La Felguera. La madrugada del domingo explotaron dos bombas en la factoría, en la que solamente produjeron alarma entre el vecindario. Más tarde se supo que se habían producido nuevas explosiones en los talleres en construcción de la Duro Felguera, habiendo sido inutilizados nueve tubos de hierro de los destinados a la conducción de aguas.

Casi a la misma hora pretendió volarse con dinamita el puente de la línea del Norte que existe entre Soto de Rey y Clano de Santa Ana. La explosión ocasionó considerables daños en una de las cejas del puente, quedando interrumpida la circulación de trenes. El citado puente mide sesenta metros y tardará varios días en ser reparado.

Esta madrugada estallaron cuatro petardos en una columna metálica de conducción de energía de alta tensión. Las fuerzas de asalto detuvieron a Benjamin Valdés, uno de los autores.

El gobernador anuncia una mayor intensidad en las medidas de precaución, recomendando al público que no circule por las inmediaciones de las vías férreas, por ser peligrosas, ante las medidas adoptadas.

Se ha solucionado el conflicto de los metalúrgicos de la fábrica de Mieres, habiéndose reanudado los trabajos.

Un autobús de servicio entre Mieres y Langreo, al perder la dirección, se precipitó por un terraplén, resultando diez de los viajeros heridos, algunos de ellos de gravedad. Fueron hospitalizados en Sama.—García.

Estalla una bomba en una iglesia. Pánico entre los fieles.

Bilbao, 17. En la iglesia de San Salvador del Valle, cuando se celebraba el culto de la Semana Santa, a las 8.20 de la noche, estalló una bomba en la parte posterior del templo, originando un tremendo pánico, huyendo los fieles que llenaban la iglesia y suspendiéndose el acto. La guardia civil y las autoridades averiguaron que había sido colocado el artefacto en la misma pared de la iglesia, produciendo un boquete de ochenta centímetros de profundidad por cuarenta de alto y veinticinco de ancho.

Se ignora quien fué el foragido autor de semejante hazaña. Si en lugar de colocar la bomba en la parte posterior, la colocan en la parte lateral, seguramente que hubiera ocurrido alguna catástrofe. Afortunadamente no hubo más que la alarma. Las autoridades trabajan en busca del autor.—Navarro.

En Santurce se clausuran los comedores para los pobres y en Bilbao está a punto de cerrarse el de obreros parados :: La ley de incompatibilidades.

Bilbao, 17. Se ha cerrado en el pueblo de Santurce el Comedor benéfico, al que asistían diariamente a comer y cenar 400 personas. Esto viene a aumentar la angustia entre las clases menesterosas de dicha localidad.

También en Bilbao se avecina para fin de mes el cierre del Comedor para obreros parados, donde comen 2.000 de éstos. Las autoridades insistirán a ver la manera de recabar fondos para que los Comedores continúen abiertos cuanto tiempo sea posible.

Se asegura que el alcalde afectado por la Ley de incompatibilidades, tendrá que abandonar la Alcaldía o renunciar al empleo que desde hace 45 años ocupa en la Junta de Obras del Puerto.

También se dice que el delegado regional del Trabajo renunciará al cargo de concejal, por incompatibilidad.

Los partidos respectivos trabajan porque tales incompatibilidades se arreglen en forma que no afecte ni al alcalde ni al delegado del Trabajo.

Con tiempo espléndido se celebró el desfile de las fuerzas de la guarnición, en la Gran Vía.—Navarro.

La Semana Vasca :: Mitin nacionalista. Incidentes.

San Sebastián, 17. Se celebraron el domingo los actos organizados por el partido nacionalista con motivo de la Semana Cultural Vasca. Llegaron en autobuses, coches, vaporcitos y trenes especiales, unas 30.000 personas, que dieron enorme animación a San Sebastián.

En el frontón de rebote se verificó un mitin pronunciando encendidas discursos políticos el doctor Hernandezorena, el diputado señor Aguirre, el diputado gallego señor Otero Pedrayo, el catalán señor Maspons y el alemán señor Ammende. Al final se cantó el himno nacionalista vasco, en medio del mayor entusiasmo.

A continuación, en el campo de Atocha, se celebró un festival, actuando numerosos espatañzaires, que fueron ovacionados.

Transcurrió la jornada nacionalista sin incidentes importantes. Solamente en Tolosa y Eibar, al regresar los autobuses, se lanzaron contra ellos algunas piedras. También al cruzarse en Usurbil un autobús en el que iban los nacionalistas y otro en el regresaban los tradicionalistas que habían celebrado un mitin en Motrico, tras gritos y vitores de una y otra parte, partieron disparos de pistola de los últimos, que hirieron levemente a una joven mujer nacionalista.

En el concurso de orfeones ganó el premio de honor la Coral de Zumaya; el segundo, Pasañas Ancha, y el tercero, Irún. Este último venció en el ejercicio de libre elección.—Díaz.

Fiesta militar :: De la explosión de una bomba :: Un cabo de la guardia civil herido.

El Ferrol, 17. En el paseo de Suances se celebró ayer una lucida fiesta militar, tomando parte una batería de artillería de costa, columnas de desembarco de los buques de guerra y los regimientos de infantería de Marina y de infantería número 29.

Terminada la revista, se verificó el desfile, que fué brillantísimo. Las autoridades lo presenciaron desde el palco de la música.

Terminado el acto las fuerzas fueron obsequiadas con una comida extraordinaria.

Un automóvil que se dirigía a Vicedo, atropelló, matándolas, a las niñas Angeles López, de ocho años y Carmen Rivas, de siete.

Se conocen detalles de la bomba que estalló en la casa de Emiliano Calvo, contratista de materiales de las obras del nuevo cuartel destinado a las fuerzas de infantería.

La explosión causó daños considerables. Se ha probado que el atentado está motivado por cuestiones sociales.

Se ha detenido al chofer que condujo a los autores del hecho en su automóvil.

Del suceso se dió cuenta al ministro de la Gobernación.

Un incendio destruyó totalmente la casa propiedad de Ramona Paleu, situada en Vivero.

Los vecinos se salvaron arrojándose por una ventana.

Las pérdidas son de consideración. Se desconocen las causas.

La benemérita del puesto cercano al pueblo de Viono, vióse obligada, al mando del cabo Enrique Vázquez Martínez, a intervenir en un suceso que promovieron varios vecinos.

Del grupo partieron disparos, recibiendo un balazo el referido cabo, que está en grave estado.

Se le ha traído en automóvil a El Ferrol, ingresando en el hospital militar. La benemérita dió una batida por el lugar del suceso, no consiguiendo detener a los agresores.

En el lugar del suceso se recogieron tres revólveres y catorce navajas.—Coresponsal.

Conferencia política :: Llegada de políticos :: La parada del domingo.

La Coruña, 17. El el Casino de Clases dió una conferencia sobre «La Constitución de la República Española», el letrado y secretario del Ayuntamiento de La Coruña don Joaquín Martín Martínez.

En el expreso del domingo llegó de Madrid el director general de Administración don José Calvo. Hoy marchó a Pontevedra para ver a su madre y desde allí regresará a Madrid.

En Riazor se jugó un partido de campeonato entre el Levante de Valencia y el Deportivo de La Coruña, venciendo los coruñeses por siete goals a uno. El árbitro, guipuzcoano señor Steimborg, estuvo malísimamente. Los valencianos quedan eliminados.

Precedente de Madrid y de Santiago llegó el director general de Beneficencia doctor Gon-

zález López, para pasar dos días con su familia.

Mañana regresará a Madrid. El ministro de la Gobernación llegará el sábado, para descansar dos días en su finca de Montrove.

Se celebró la parada y revista militar, presidiendo el acto las autoridades militares y civiles, tomando parte todas las fuerzas de la guarnición, la guardia civil y tripulación del destructor «Cánovas del Castillo». Presenció el acto numeroso público que ovacionó a las tropas. Por la noche lucieron iluminaciones los centros oficiales y numerosos edificios particulares.—Tejada.

Homenaje a la guardia civil. Entrega de una bandera.

Pontevedra, 17. Se celebró en San Jorge de Sacos el acto de entregar al puesto de la guardia civil una bandera regalada por el Ayuntamiento de Cotavado y Campo Lameiro, asistiendo el gobernador, el jefe de la benemérita, general Iglesias, el jefe del polígono de Marín y otras representaciones civiles y militares.

La señorita Carmen Fontenla entregó la bandera al teniente coronel Escarpante, pronunciando un sentido discurso el gobernador, que elogió la abnegación, el patriotismo y la lealtad de la benemérita.

Después desfilaron las fuerzas de la benemérita ante las autoridades y los niños de las escuelas, en medio de grandes ovaciones que les tributó el pueblo en pleno que asistía a la fiesta.—Coresponsal.

Fiesta militar :: Movimiento del puerto.

Vigo, 17. Ayer por la mañana se verificó en las Avenidas una revista militar, como conmemoración del segundo aniversario de la República. Tomaron parte en la revista de las fuerzas de la guarnición: las autoridades civiles y militares, ante las que desfilaron fuerzas de marinería, artillería, infantería y guardia civil.

Ayer por la mañana jugaron un partido de hockey los equipos locales Vértice y Atletta. Ganó el Vértice por uno a cero.

En el trasatlántico «General Ossorio» pasó por este puerto, con dirección a Buenos Aires, el senador don Alfredo Palacios, que regresa de su viaje por España.

Pasaron por el puerto los siguientes trasatlánticos: el alemán «General Ossorio», de Hamburgo, que tomó 68 pasajeros y siguió viaje a Buenos Aires; el inglés «Lascastria», de Lisboa, con 657 turistas en tránsito, que siguió viaje a Liverpool; el alemán «Monte Olimpia», de Buenos Aires, con 154 pasajeros para el puerto, que zarpó para Hamburgo, y el inglés «Reina del Pacífico», de Liverpool, que embarcó 40 pasajeros y siguió viaje a Valparaíso.—Ruiz.

Fiesta militar conmemorativa. Recepción en el Gobierno civil.

Orense, 17. El domingo se verificó en el paseo de la Alameda una parada militar, asistiendo las autoridades y numeroso público. Las tropas desfilaron frente al Gobierno civil, donde estaban las autoridades. Al desfilar la benemérita, fué objeto de muchos aplausos.

Después se celebró una recepción oficial en el Gobierno civil estando concurrísimos. Ambos actos fueron amenizados por la Banda Municipal.

Los conciertos dados a beneficio de los Comedores de Caridad estuvieron abarrotados de público.

Anoche dió un concierto la coral de Lugo «Flores e Silveiras», obteniendo un gran éxito y siendo aplaudidos.

También a las ocho de la noche dió un concierto en el salón de fiestas de la Sociedad Liceo y Recreo Orensano el afamado arpista Nicanor Zabaleta, que fué aplaudidísimo por la numerosa concurrencia que asistió al acto.—Coresponsal.

Propaganda de Acción ciudadana de la mujer :: Parada militar :: Conferencias :: Agresiones :: La huelga de los panaderos.

Sevilla, 17. En el frontón Betis se celebró ayer un acto de propaganda de Acción Ciudadana de la Mujer.

Marlaron Pilar Careaga y José María Pemán. La primera estableció un contraste entre la situación de Sevilla durante la dictadura y la actual, deduciendo las consecuencias desfavorables para los actuales gobernantes. Excitó a la mujer sevillana para intervenir en las próximas elecciones.

El señor Pemán se ocupó de las teorías marxistas, oponiendo a ellas el sentido cristiano en la solución de los conflictos sociales. Expuso la necesidad de hablar a las masas con la sinceridad que lo hacía Primo de Rivera. Terminó reiterando sus convicciones monárquicas.

En el Prado de San Sebastián se celebró una gran parada militar para festejar el segundo aniversario de la proclamación de la República.

El jefe de la Segunda división revistó todas las fuerzas de la guarnición, que le rindieron honores. Las fuerzas desfilaron brillantemente ante las autoridades, situadas en el Ayuntamiento, un gran gentío vitoreó a la República y al ejército, arrojando en sus vitores al desfilir las fuerzas de caballería, que se opusieron al requerimiento del general Sanjurjo el día 10 de agosto.

En la Sociedad Económica de Amigos del País dió una conferencia sobre política internacional el catedrático don Manuel Pedros, miembro de la representación española en la Sociedad de Naciones. Subrayó ampliamente la actitud de España en el organismo de Ginebra. Elogió el plan inglés relativo al desarme, mostrándose confiado en que se aprobará con las modificaciones que aconsejen las actuales circunstancias.

En la corrida toros de ayer sufrió una gravísima cogida el banderillero Antonio Carrada apodado «Papeleta». Tiene una extensa herida en el pecho, que le interesa la pleura. Hubo necesidad de operarle en la enfermería, trasladándose a una clínica particular.

El automóvil de una familia portuguesa que había venido a pasar la Feria, irrumpió en los jardines de la plaza del Museo, matando a un niño de seis años e hiriendo gravemente a otros dos. El chofer, que había utilizado el auto sin permiso del dueño, durante la celebración de la corrida de toros, ha sido encarcelado.

La madrugada anterior, un grupo formado

por diez individuos, se situó ante la ventana de una tahona de la calle de Santa Marina, haciendo más de treinta disparos contra cinco obreros panaderos afiliados a la C. N. T., que trabajaban. Cuatro se arrojaron a tierra, librándose de la agresión, pero su compañero José Galindo Alcaina, de 42 años, murió en el acto. Los agresores huyeron. A la misma hora era curado en la casa de socorro de La Alhóndiga, Juan María León Sotelo, el cual dijo que le había agredido un grupo apostado en la calle de Fabiola.

Sufre una herida que le atraviesa el brazo derecho. Se tiene la impresión de que la declaración es falsa y que se trata de uno de los agresores del obrero Galindo, por haberse observado un reguero de sangre desde la calle de Santa Marina hasta la citada casa de socorro.

En la calle de Juan Ravadán un individuo armado de una pistola disparó contra el sargento de infantería José Gómez Ochoa, que se disponía a detenerle. El sargento sufrió una herida grave en el pecho y el agresor se fugó. Este suceso parece relacionarse también con la huelga de los panaderos que tienen planteada los obreros comunistas. El citado agresor había disparado anteriormente contra un obrero panadero que había sacado de una tahona próxima un saco de pan para la venta.

El gobernador dijo que la huelga de panaderos puede considerarse fracasada por hallarse totalmente asegurado el abastecimiento del vecindario. Se ha detenido a la directiva de la sociedad de panaderos «La Aurora».

El gobernador ha encargado a la policía que abra una información con objeto de estudiar si procede la aplicación de la Ley de Defensa contra la directiva, por cuanto los sucesos de la anterior madrugada son evidente consecuencia de la huelga que planteó la expresada sociedad «La Aurora».

La policía ha detenido a siete individuos, supuestos autores de los sucesos de la calle de Santa Marina.

El gobernador se ha reunido una representación de dependientes de la Banca, con objeto de estudiar una fórmula que permita abrir los establecimientos bancarios a determinadas horas, durante la Feria, para comodidad del público.

En una finca propiedad de José Oliva Ramos, del pueblo de Morón, se presentó un grupo, exigiendo la entrega de gallinas y garbanos. El dueño requirió el auxilio del personal de la finca. El grupo huyó, disparando al aire. Los fugitivos quemaron un pajar, pretendiendo incendiar también la puerta del caserío.—Sanmiguel

Un chofer asesinado en circunstancias misteriosas :: Las fiestas de la conmemoración de la República.

Granada, 17. Durante la noche anterior ha sido hallado en la carretera de Fajalauzo, herido gravísimamente en el vientre, el chofer Félix Viana García, que se encontraba al lado del automóvil que conducía solo. Declaró que una mujer desconocida acercósele en el camino pidiéndole que parara el coche. Cuando lo hizo surgió un hombre desconocido, acompañado de otra mujer, quien sin mediar palabra le apuntó con un revólver, exigiéndole la entrega de cuanto dinero llevara. Resistióse el chofer y entonces el atacante le hizo varios disparos. Conducido el herido a Granada, falleció en el hospital.

A última hora se dice que circuló un rumor que desvirtúa la declaración del agredido. Se sospecha que el suceso ha ocurrido por cuestiones privadas.

El juzgado procura aclarar el asunto. El agresor, desconocido huyó.

Se ha celebrado la parada y revista militar por las fuerzas de la guarnición, continuando los festejos de la conmemoración de la República con brillante éxito.

Hubo un banquete popular con asistencia de las autoridades. Por la tarde se celebraron conciertos populares en las plazas públicas.—Fuente.

Patronos metalúrgicos detenidos :: Actos de sabotaje.

Córdoba, 17. En vista de que no abrían sus fábricas hoy lunes, el gobernador ha ordenado la detención de siete patronos metalúrgicos, que han ingresado en la cárcel.

Dicen de Baena que han sido detenidos varios sujetos de Luque, que intentaron cortar la cañería del agua que surte a ambos pueblos, cometiendo otros actos de sabotaje.—Aguilera.

Fiestas conmemorativas. Desfile. Banquete.

Cádiz, 17. A las once de la mañana se celebró ayer, con extraordinaria solemnidad, la parada militar en la plaza de las Cortes, para solemnizar el segundo aniversario de la proclamación de la República. En el Gobierno civil se reunieron para presenciar el desfile, todas las autoridades civiles y militares de la población y el Ayuntamiento bajo mazas.

Tomaron parte en la fiesta el regimiento de artillería de costa número 1; el de infantería de Cádiz número 27, la guardia civil, el cuerpo de carabineros y una columna de desembarco del crucero «Libertad». El gentío que presenció el desfile ovacionó a las fuerzas, así como también al coronel del regimiento de Cádiz don Oldefonso Puigdemgolas, que se hallaba en Sevilla cuando estalló el movimiento de Sanjurjo, observando una conducta ejemplar frente al movimiento.

Por la tarde se reunieron en el balneario Palma todos los elementos del partido radical, que celebraron un banquete íntimo, pronunciándose discursos, en medio del mayor entusiasmo.

También se reunieron en una comida íntima el alcalde, el gobernador y otros significados políticos de la ciudad.—Moreno.

Mitin de propaganda electoral de las derechas.

Logroño, 17. Organizado por Acción Riojana se ha celebrado en el frontón Betti-Jai, un mitin de propaganda electoral, interviniendo oradores de las distintas ramas derechistas que integran la conjunción.

El presidente don Benito Garrigosa hizo la presentación de los oradores, diciendo que había que escuchar su consejo para lograr salir del mal estado en que está España por culpa del actual Gobierno. La señorita Milagros García Capellán dedicó un discurso a la mujer, cuyos sentimientos habrían de ser, para el pueblo, la bandera de la paz, que es la mayor de las felicidades. Terminó excitando